

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL



Hay que ofrecerle a Claudia Sheinbaum un margen para imponer su estilo personal de gobernar. Al final será juzgada por su efectividad y resultados.

Claudia: beneficio de la duda

Sí, yo si quiero que le vaya bien a Claudia Sheinbaum, la primera presidenta de México. Más allá de las enormes diferencias políticas que existen en el país, nadie puede oponerse a la idea de que México crezca económicamente, que se reduzca la pobreza y la desigualdad de ingresos, que haya mayor acceso a la educación y a la salud, y que la violencia esté bajo control. ¿Por qué oponerse a algo así?

Andrés Manuel López Obrador fue un Presidente muy popular pero dejó un México muy polarizado. No gobernó para todos y erosionó a la joven democracia mexicana. Dices AMLO en México e inmediatamente surgen dos bandos.

Claudia Sheinbaum, en cambio, tiene la oportunidad de gobernar para todos. El gesto de dejar la membresía de Morena va en la dirección correcta. Su arrollador triunfo electoral –con más de 35 millones de votos– y su toma de posesión les enviaron el mensaje a millones de niñas mexicanas de que todo es posible, inclusive llegar a la Presidencia. Esto no es poca cosa en un país

con una larga tradición de machismo y misoginia.

Los primeros 100 días de Sheinbaum serán fundamentales para saber si se trata de alguien que une o separa. Por eso creo que hay que darle el beneficio de la duda. Hay que ofrecerle un margen para imponer su estilo personal de gobernar. Más allá de las gigantescas diferencias políticas que hay en México, Claudia Sheinbaum será juzgada por su efectividad y resultados.

Y hay, al menos, tres grandes temas que enfrentar.

Seguridad. Todavía no han salido los números oficiales de septiembre, pero AMLO dejó un país ensangrentado con cerca de 200 mil asesinatos. La nueva Presidenta es una científica y no puede tener otros datos. Ella sabe de números y en ninguna parte del mundo puedes

tener más de 80 muertos diarios, en promedio, y decir que tu estrategia contra el crimen es exitosa.

El problema para la nueva Presidenta es que AMLO le heredó la fracasada política de “abrazos, no balazos” y ella no se ha atrevido a romper con su predecesor. No espero, por lo tanto, grandes pronunciamientos públicos. Pero hay que liberar partes del territorio nacional que están en control de narcos y extorsionadores, empezando por grandes zonas de Sinaloa, Guanajuato y Oaxaca.

El principal objetivo debe ser que dejen de matar a tantas mujeres en México. (Fueron más de cinco mil feminicidios en el último sexenio). Y no permitir que asesinen a un solo periodista más. (Fueron 47 con AMLO).

Dictadores. ¿Por qué es tan difícil criticar a un brutal dictador como Miguel Díaz-Canel, de Cuba? No solo eso; fue invitado a la toma de posesión cuando en las cárceles cubanas hay más de mil prisioneros políticos. Además, Cuba no ha tenido elecciones multipartidistas desde 1959. Es una gigantesca contradicción pedir democracia para los mexicanos y no para los cubanos y venezolanos. ¿Cómo es posible que México no se haya atrevido a criticar el fraude electoral del 28 de julio en Venezuela? Apapachar dicta-

dores degrada y humilla la política exterior de México.

Migración. En Estados Unidos hay un creciente sentimiento antiinmigrante y, gane quien gane la elección del 5 de noviembre, la nueva Presidenta tiene que salir en defensa de millones de mexicanos que corren el peligro de ser deportados. Durante el sexenio de AMLO, México se convirtió en la policía migratoria y en la sala de espera de Estados Unidos.

La mayoría de los 10 u 11 millones de indocumentados en Estados Unidos

son mexicanos. Y si Trump gana ha prometido las mayores deportaciones en la historia del país. Claudia Sheinbaum tiene que dejar muy claro que México no va a cooperar con una operación de ese tipo que separaría a miles de padres y madres de sus hijos nacidos en Estados Unidos.

Una de las cosas que más me ha sorprendido, luego de entrevistar a decenas de presidentes, es cuando reconocen el poco poder que tienen para cambiar las cosas en su país. No son supermanes ni supermujeres.

A pesar de los planes y promesas de campaña, la realidad es muy terca y siempre termina imponiéndose. Y en México, para que eso ocurra, hay que darle un tiempo y el espacio para gobernar a la nueva Presidenta. No mucho. Solo suficiente para entender los límites de su Presidencia.

Si a ella le va bien, nos va bien a todos.



Sostiene Claudia Sheinbaum su primera llamada con Joe Biden

● Comercio y migración, entre los temas de la conversación

E. OLIVARES Y A. URRUTIA / P 5

Sheinbaum y Biden sostienen su primer diálogo vía telefónica

Destacan ambos la relevancia de la cooperación conjunta

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA

Los presidentes de México y Estados Unidos, Claudia Sheinbaum Pardo y Joe Biden, respectivamente, tuvieron ayer su primera charla vía telefónica con miras a fortalecer la cooperación bilateral en los temas de interés común.

Ambos mandatarios señalaron, por separado, la relevancia de la relación conjunta. Desde hace dos años, México es el principal socio comercial de Estados Unidos.

Fue la primera comunicación entre la recién ungida mandataria mexicana y el jefe de la Casa Blanca, que en enero entregará el cargo. La llamada duró alrededor de 10 minutos.

En una breve entrevista durante su gira por Veracruz, la jefa del Ejecutivo mexicano resaltó que dialogó con Biden en torno a “temas de alto nivel” como comercio, cooperación económica, T-MEC y migración, por citar algunos.

Rechazó que por el momento vaya a establecer comunicación con la vicepresidenta Kamala Harris, porque se debe respetar el proceso electoral en el vecino del norte, pues compete con Donald Trump por la presidencia.

Previamente, Sheinbaum señaló en redes sociales: “Recibí una llamada del presidente de Estados Unidos, Joseph Biden, en la que abordamos la cooperación bilateral en materia económica, cultural y comercial. Agradezco su felicitación tras asumir como la primera presidenta de México”.

De su lado, Biden dijo que felicitó a su homóloga mexicana y confió en que siga la sólida y colabora-

tiva relación entre ambos países.

“Hoy hablé con la Presidenta Sheinbaum para felicitarla por su histórica toma de posesión como la primera mujer en ejercer la Presidencia de México. Espero continuar con esta sólida y colaborativa asociación que promoverá la prosperidad y la seguridad en ambos países.”

Durante prácticamente todo el sexenio de Andrés Manuel López Obrador la relación con Estados Unidos se mantuvo en términos de amistad y cordialidad.

Sin embargo, casi al cierre del mandato del ex presidente se dieron dos importantes diferendos con Washington.

Uno, debido a la posición asumida por el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, en contra de la reforma al Poder Judicial, ante lo que el ex mandatario acusó de intento de intervencionismo de la administración estadounidense y subrayó que se trataba de un tema que únicamente correspondía definir a los mexicanos.

El otro tema que causó cierto alejamiento fue el secuestro y posterior entrega ante las autoridades de Estados Unidos del líder fundador del cártel de Sinaloa, Ismael *El Mayo* Zambada.

Washington no ha respondido aún la solicitud de información que sobre ese caso le hizo la administración de López Obrador, por lo que el gobierno de Sheinbaum tendrá que definir las acciones a seguir al respecto.

Un punto clave en la relación bilateral para los próximos años,

es que en 2026 se tendrá que renegociar el T-MEC.

En los años recientes, los dos gobiernos han alcanzado relevantes acuerdos en materia de seguridad para frenar el tráfico de drogas, armas y personas, y han empeñado esfuerzos para contener la migración.



Descarta que peligre la reforma al PJ

Sheinbaum: no caeré en la provocación de la SCJN

- Rechaza emprender juicio político o de traición a la patria contra los ministros
- La decisión de revisar la enmienda carece de sustento jurídico, subraya

“PROVOCACIÓN PARA ACUSARNOS DE AUTORITARIOS”

Aguado, golpe de la Corte a la reforma judicial: Sheinbaum

Ocho ministros no van a detener la transformación, dice la Presidenta // Descarta acciones legales en su contra

**ALONSO URRUTIA
Y EMIR OLIVARES**

La decisión de ocho ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de revisar la constitucionalidad de la reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF) no tiene sustento y se adoptó más por criterios políticos que jurídicos, consideró la presidenta Claudia Sheinbaum.

“Más bien digo que es un golpe aguado, no un golpe de Estado, porque, la verdad, ¿qué sustento tiene?”

Criticó la intención de los ministros que avalaron esta decisión: “¿qué pretendían? Pienso que, en primera, provocarnos para que les demos argumentos de decir: ‘¡ay, miren qué autoritarios son!’ No vamos a caer en ninguna provocación,

en ninguna”.

En este contexto, adelantó que su gobierno no promoverá acciones contra estos ministros, “porque no somos un gobierno autoritario, sino democrático”.

En respuesta a la decisión de la SCJN, enfatizó en que “no vamos a caer en ninguna provocación”, pero habrá elección de jueces, magistrados y ministros de la Suprema

LaJornada**POLITICA**

Corte, porque eso es lo que dice el 39 constitucional, es la decisión del pueblo de México.

Advirtió que ocho ministros no van a detener la transformación del PJJ, porque fue una decisión del pueblo. Recordó la correlación de fuerzas en el Congreso que surgió de las elecciones que le otorgaron a su movimiento la mayoría calificada y, al contar con ella, se pudo reformar la Carta Magna en los términos en que dispone que deben realizarse, por lo que se avaló transformar el Poder Judicial.

Durante su conferencia matutina, la mandataria consideró que el objetivo de los ministros que aprobaron revisar la legalidad de la reforma es que su administración reaccione promoviendo juicio político y acusándolos de traición a la patria.

“Eso no va a suceder, aun cuando en ningún lugar de la Constitución dice que la Corte puede cambiarla o declarar inconstitucional lo que ya fue promulgado.

“Supongo que están provocando, a ver cuál es nuestra reacción. Y no sólo son los ministros, sino un grupo que se reúne alrededor de la titular de la Corte, que están buscando la manera de parar la transformación, la cual es decisión del pueblo de México y no la pueden frenar ocho ministros”.

—¿Sería una crisis lo que busca crear la Suprema Corte en este momento?

—Pues habría que preguntar a la Suprema Corte, ¿no? O a los ministros. Desde mi perspectiva, es la defensa de los privilegios, que no quieren dejarlos, ni los de aquellos que ellos defienden. Pero México cambió y va a seguir transformándose; esa es una realidad.

Sheinbaum insistió en que la decisión que adoptaron no tiene fundamento y los ministros saben que están actuando ilegalmente, porque son abogados, han leído formalmente la Constitución y la han aplicado algunas veces. En realidad, lo que están haciendo es defender privilegios, para empezar los suyos, los 400 mil pesos que ganan al mes.

—¿No peligra la reforma?

—No peligra la reforma al Poder Judicial. El pueblo decidió y nosotros tenemos la obligación de servir al pueblo, igual que los legisladores. Con el pueblo, todo, sin el pueblo, nada. El pueblo manda.

La Presidenta también criticó la continuidad del paro en el PJJ y denunció que esto afecta directamente la seguridad, porque al no estar en labores los jueces más que para casos de flagrancia, no es posible que la Fiscalía General de la República obtenga las órdenes de aprehensión requeridas en los procesos legales.





Columna invitada

Fadlala Akabani

X: @FadlalaAkabani

Los 100 compromisos de Claudia Sheinbaum como Presidenta de México

El pasado 1 de octubre de 2024 fuimos testigos de una inédita Ceremonia de Transmisión del Poder Ejecutivo federal, en la que por primera vez en la historia registrada de nuestro país, una mujer, **Claudia Sheinbaum Pardo**, fue investida con la banda presidencial, protestó guardar y hacer guardar la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos y desempeñar leal y patrióticamente el cargo de Presidenta de la República.

Ya como Presidenta Constitucional, **Claudia Sheinbaum** se congregó en el Zócalo con el pueblo de México, recibió el Bastón de Mando, y con él la energía y buen augurio de la más profunda raíz del México moderno, la de los pueblos indígenas y afromexicanos, en una ceremonia con un elevado misticismo y en un entorno trascendental, en el que la femineidad y la abundancia de la tierra inundaron el ambiente colectivo de la Plaza de la Constitución.

Con ese impulso, la Presidenta de México, **Claudia Sheinbaum Pardo**, se dirigió al pueblo, que entusiasta y atentamente escuchó el mensaje que reconoce el legado del presidente **López Obrador** y que deja claro cuáles serán las bases sobre las que se cimentará el segundo piso de la

Cuarta Transformación de la vida pública, por medio de 100 compromisos.

Por cuestiones de espacio, he resumido y clasificado los compromisos más destacables de la siguiente manera. En cuanto a la Soberanía Nacional, la presidenta **Sheinbaum** se comprometió a siempre trabajar por el interés supremo de México, sin sometimiento a ningún poder económico o político extranjero, así como guardar la obligada división entre poder político y poder económico a nivel nacional. Continuar fortaleciendo a Pemex y CFE para seguir produciendo 1.8 millones de barriles de petróleo al día, y mantener 54% de la generación eléctrica nacional en el sector público. Impulsar la transformación energética para incrementar a 45% la aportación de las energías renovables. Buscar la soberanía alimentaria a través de incrementar la capacidad de producción agroalimentaria, garantizando la autosuficiencia de maíz blanco libre de transgénicos y crear una empresa nacional de semillas.

Respecto a la reforma del Estado mexicano, la Presidenta de México asumió los compromisos de mantener la reforma al Poder Judicial y llevar a cabo las primeras elecciones en 2025; impulsar la reforma constitucional al sistema electoral para recuperar el principio democrático de no reelección y prohibir a presidentes municipales, diputados y senadores ser

sucedidos por familiares directos, para terminar con el nepotismo. Fortalecer la democracia participativa y la revocación de mandato sometiéndose a la misma en 2027.

A la clase trabajadora, la Presidenta de México le aseguró que el aumento significativo del salario mínimo continuará y alcanzará 2.5 canastas básicas. Que trabajará por recuperar el sistema de pensiones justas progresivamente. Promover la obligatoriedad de seguridad social para quienes trabajan por medio de aplicaciones como choferes y repartidores y lograr la semana laboral de 40 horas.

La doctora **Sheinbaum** asumió compromisos para conectar la república por medio de infraestructura ferroviaria con más de 10 proyectos ferroviarios que permitan articular las economías locales y regionales del norte, bajío, centro sur y sureste de

México; pasajeros y de carga, aprovechando la privilegiada posición geográfica de nuestro país para consolidarnos como una potencia portuaria y marítima a partir de la inversión pública y privada, ampliando y fortaleciendo nuestros puertos para incorporarnos en escalas económicas de magnitud global.

En el rubro social, aseguró que se mantendrán todos los programas sociales creados en el sexenio 2018-2024 y se crearán nuevos programas. Becar a todos los estudiantes de preescolar, primaria y secundaria del sistema de educación pública. Fortalecer al Banco del Bienestar como banca social que promueva y facilite el ahorro; contar con una Financiera del Bienestar que facilite el crédito al emprendimiento y reducir el costo del acceso a los recursos de las remesas enviadas por nuestros hermanos migrantes. Apoyar el trabajo de las artesanas indígenas mexicanas mediante el comercio justo y el acceso al crédito social.



Para impulsar la innovación se creará un Programa de Desarrollo Tecnológico que pondrá en marcha proyectos como autos eléctricos de diseño mexicano. Consolidar el Programa Espacial Mexicano y poner en órbita un satélite propio que permita incrementar la capacidad y la calidad de la conectividad de las telecomunicaciones en nuestro territorio, poner en marcha la cadena productiva del litio con desarrollo tecnológico nacional, impulsar la creación de software e inteligencia artificial, así como el avance de la ciberseguridad.

Se seguirá construyendo la igualdad entre las comunidades indígenas y afromexicanas promoviendo los derechos culturales y las lenguas originarias. Como lo dijo en la tribuna de la Cámara de Diputados, con **Claudia Sheinbaum** llegaron al poder todas las mujeres y se reformará la Constitución para plasmar la igualdad sustantiva, el derecho a la vida libre de todas las violencias, la erradicación de la brecha salarial, la paridad de género en el ámbito laboral y la homologación del feminicidio en todas las fiscalías locales. Comienza una nueva etapa en esta revolución pacífica de las conciencias, estoy seguro de que podemos ser optimistas pues la Presidenta de México nos ha asegurado que pondrá toda sus capacidades e incluso su vida al servicio de la patria.

Con sus 100
compromisos,
Sheinbaum dejó
en claro cuáles
serán las bases
del segundo
piso de la 4T.



CADENA DE MANDO

JUAN
IBARROLA C.j.ibarrola@cadenaemando.com
@elibarrola
www.cadenamando.com¡Comandanta
suprema!

Para la comandanta suprema de las fuerzas armadas, el simbólico evento de salutación del jueves pasado en el Campo Marte, por parte de los soldados de tierra, mar y aire, así como de la Guardia Nacional, representó más que el inicio de su mando: fue recibir la lealtad, subordinación y disciplina de sus comandados.

El general Ricardo Trevilla Trejo, secretario de la Defensa Nacional, fue puntual y contundente en su discurso al asegurar que “es un gran honor ser guiados por primera vez por una comandanta suprema”.

Más que arropar a la Presidenta de México, soldados, marinos y guardias nacionales dieron la bienvenida marcial y respetuosa a quien los comandará por los próximos 6 años, y por tanto esta primera demostración de lealtad y subordinación tiene un gran significado para todos quienes integran el instituto armado.

El general secretario aprovechó el uso de la palabra para reiterarle no solamente a la comandanta suprema, sino a todo el país, que “el poder militar está subordinado al poder civil”; afirmó también que esta subordinación es “un ideal con el que seguiremos manteniendo el ímpetu para afrontar los retos que se presenten en este nuevo camino”.

El Ejército, la Armada, la Fuerza Aérea y la Guardia Nacional son instituciones al servicio del país, a las órdenes de la Presidenta y, por supuesto, a la protección que requieran los mexicanos.

Por su parte, el almirante Raymundo Morales Angeles, secretario de Marina, afirmó que “la Armada ha sido convocada a sumarse a esta gran causa, por tanto habremos de trabajar en favor de los legítimos intereses del pueblo de México”.

El evento del jueves se debe comprender como un hecho histórico, no so-

lamente porque haya llegado Claudia Sheinbaum a la Presidencia de México, y con ello ser la mando suprema, también su significado se debe centrar en que las fuerzas armadas garantizan su lealtad institucional a quien conducirá los designios de este país hasta 2030, no importando si es hombre o mujer.

Sin duda, Claudia Sheinbaum llega a la Presidencia de México con un conocimiento mucho mayor que sus antecesores respecto a lo que son y significan las fuerzas armadas. La comandanta suprema conoce también cuáles son las necesidades de soldados y marinos, así como del impulso y consolidación que necesitan los guardias nacionales.

La firmeza y coherencia que demostró durante su candidatura y después como presidenta electa, respecto a las fuerzas

armadas, se refrendó en la salutación protocolaria del jueves pasado.

Comienza una nueva historia de fortaleza militar hacia el país, a la Presidenta y a los mexicanos.

Más que nunca, se necesita fortaleza.

Cabo de Guardia

Por supuesto que los hechos de Chiapas del pasado martes 1 de octubre crean alrededor de la Presidenta y del Ejército controversia y politización; este suceso no quedará impune, pero vale la pena esperar a lo que determinen las fiscalías, tanto civiles como la militar.

El actual secretario de la Defensa Nacional demostró su sensibilidad y conocimiento al ordenar de inmediato que sobre los hechos de Chiapas se informara a los medios de comunicación y a la opinión pública sobre qué pasó y cuáles medidas se tomaron respecto a los dos soldados presuntos responsables de lo sucedido.

Aún y a pesar de que la balanza siempre está en contra de los soldados ante hechos como éste, hay que esperar.

Seguro se equilibra. 🇲🇽

